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NEL DECRETO MINISTERIALE VIENE INDICATO COME SE CI SARANNO RITARDI SUI TEMPI STABILITI DAL CRONOPRO-
GRAMMA O SE MANCA LA COPERTURA FINANZIARIA, IL PROGETTO SARÀ RITIRATO E, CON ESSO, LE PREZIOSE RISORSE

STATALE 106, C'È RISCHIO DI REVOCA FONDI
I PROGETTI SONO CARENTI E INADEGUATI?

PRESENTINOPRESENTINO (GIOVANI (GIOVANI
INDUSTRIALI): UNITI PER IL INDUSTRIALI): UNITI PER IL 
RILANCIO DEL TERRITORIORILANCIO DEL TERRITORIO

UNICALUNICAL
AL VIA LE ISCRIZIONI AL TEST AL VIA LE ISCRIZIONI AL TEST 
DI AMMISSIONE A MEDICINADI AMMISSIONE A MEDICINA

ROSA NETO ROSA NETO 
FALCOMATÀFALCOMATÀ
«MODELLO«MODELLO
DI CULTURA DI CULTURA 
PER TUTTA LAPER TUTTA LA
COMUNITÀ REGGINA»COMUNITÀ REGGINA»

L'OPINIONE / L'OPINIONE / MANCUSOMANCUSO
SUPPORTARE LE FAMIGLIESUPPORTARE LE FAMIGLIE
CON ATTI CONCRETICON ATTI CONCRETI

L'OPINIONE / NICOLA FIORITA

PUBBLICATO L'AVVISO PERPUBBLICATO L'AVVISO PER
AVVIO DELLE PROCEDURE AVVIO DELLE PROCEDURE 
PER GLI ESPROPRIPER GLI ESPROPRI

ISTITUIRE A CATANZAROISTITUIRE A CATANZARO
UNA SEDE UNA SEDE 
DI RAI CALABRIADI RAI CALABRIA

L'OPINIONE / DI VIRGILIOPONTE SULLO STRETTO

LA SANITÀLA SANITÀ
DIFFERENZIATADIFFERENZIATA

OGGI IN CITTADELLA

IPSE DIXIT ROSARIA SUCCURRO           Presidente Anci Calabria

moderne tecniche di indagine. 
I tempi sono oggi maturi per ri-
vedere le norme sullo sciogli-
mento dei Comuni, in modo da 
bilanciare le esigenze di tutela 
degli Enti locali e della volon-
tà popolare. Le mele marce 
vanno punite e isolate ma, per 
dirla con un detto popolare, 
non si può buttare il bambino 
insieme all'acqua sporca»

Quando fu introdotta la 
norma sullo scioglimento dei 
Consigli comunali per col-
legamenti con la criminalità 
organizzata di tipo mafioso o 
similare, non erano affinate le 
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STATALE 106, C'È RISCHIO REVOCA FONDI
I PROGETTI SONO CARENTI E INADEGUATI?
Sono numerose le preoccu-

pazioni sul processo di am-
modernamento della nuova 

Strada statale 106.
In particolare l'Odv Basta Vittime 
sulla Strada Statale 106 che ha reso 
noto di aver inoltrato, all’ufficio 
competente della Regione Cala-
bria, una osservazione. Proprio al 
Settore che si occupa della Valuta-
zione di Impatto Ambientale (Via), 
della Regione Calabria è stato 
chiesto di vincolare la realizzazio-
ne dell’intero progetto al finanzia-
mento complessivo dei progetti de-
finitivi esecutivi dei Lotti 1 e 2. 
Pertanto si è chiesto, per ragioni 
di carattere ambientale e non solo, 
di vincolare la realizzazione del 
progetto proposto solo e soltanto 
quando saranno interamente fi-
nanziati i costi determinati dei pro-
getti definitivi esecutivi di tutti i 32 
chilometri del tracciato.
All’osservazione, peraltro articola-
ta, indichiamo di seguito il testo – 
senza aggiungere alcun commento 
– della controdeduzione ricevuta: 
“Le risorse per la realizzazione del 
progetto sono autorizzate ai sensi 
dell’art. 1, comma 51, della legge 29 
dicembre 2022, n. 197”. Specifichia-
mo, inoltre, che tale controdedu-
zione non è stata ricevuta dal Setto-
re preposto della Regione Calabria 
ma dall’Anas Spa.

Nuova SS 106 tra Sibari e Co-
rigliano Rossano: Un progetto 
"carente"
Leggendo il parere ed i verbali 
dell’adunanza del 1° marzo 2023 si 
può intuire che seppure il proget-
to proposto da Anas Spa sulla Ca-
tanzaro – Crotone presenta diver-
si problemi rilevati dal Consiglio 
Superiore dei Lavori Pubblici non 

vi sono dubbi sulla realizzabilità 
dell’Opera.
Leggendo il parere ed i verbali 
dell’adunanza del 22 marzo 2023, 
si comprende banalmente, quanto 
le prescrizioni (diverse e svariate), 
sollevate dal Consiglio Superiore 

dei Lavori Pubblici sulla Coriglia-
no-Rossano – Sibari siano tali da 
mettere in dubbio persino la fatti-
bilità dell’Opera.
Basta ricordare che nel verbale 
dell'adunanza sono riportate chia-
ramente le parole del Presidente 
Fabio Croccolo il quale osserva che 
"il progetto esaminato non risulta 
corredato da valutazioni appro-
fondite ed è caratterizzato da una 
serie di carenze rilevanti dal punto 
di vista impiantistico, geotecnico, 
di sicurezza delle gallerie ecc., che 
non giustificano né la scelta tecnica 
operata, che potrebbe essere ulte-
riormente ottimizzata per conse-
guire dei risparmi, né il dimensio-

namento corretto dei costi".
Non solo ma Croccolo va giù duro 
nei confronti di Anas Spa precisan-
do che "la Sezione non intende im-
pedire lo sviluppo infrastrutturale 
dell’Italia e comprende la neces-
sità di accelerare i procedimenti, 

ma non può non sottolineare che i 
Pfte non possono basarsi su dichia-
razioni generiche o puramente 
apodittiche, ma devono contenere 
descrizioni dettagliate, in coeren-
za con il livello progettale conside-
rato, degli interventi selezionati, 
che consenta di pervenire ad una 
corretta valutazione dei costi e, di 
conseguenza, ad una valida Analisi 
Benefici Costi a tutela dell’interes-
se generale dei cittadini".
E quando il direttore generale 
del Dipartimento Infrastrutture, 
Claudio Moroni, ha chiesto se il 
progetto è stato approvato con pre-
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scrizioni oppure se non è stato ap-
provato, il presidente Fabio Croc-
colo ha specificato che il progetto 
non necessita di un nuovo esame 
del Consiglio Superiore dei Lavori 
Pubblici, poiché esso non esprime 
pareri vincolanti. 
Si può, quindi, procedere in fretta 
seguendo l'iter di approvazione del 
progetto. Tuttavia,  ammonisce  il 

Presidente Croccolo,  tenendo con-
to delle prescrizioni riportate nel 
parere perché, senza di quelle, il 
progetto non potrà superare la ve-
rifica di ottemperanza.

Qual è il progetto all'attenzio-
ne della Via regionale
A seguito della pubblicazione (do-
vuta per legge), del progetto sul 
portale della Regione Calabria a 
seguito della procedura Via, sia-
mo riusciti, finalmente, a visionare 
l’incartamento progettuale.
Ciò che stupisce è che il progetto 
pubblicato è grosso modo lo stesso 
progetto presentato presso il Con-
siglio Superiore dei Lavori Pubbli-
ci. In pratica, quasi nessuna delle 
prescrizioni ricevute in adunanza 
il 22 marzo scorso sono state ri-
spettate dall’Anas Spa.

La scelta di Anas Spa
Appare, quindi, evidente che l’Anas 
Spa probabilmente ha colto una 
opportunità: portare alla Via. re-
gionale il progetto con la consape-
volezza che non avrà alcun proble-
ma a superare questo passaggio in 

modo che ad aprile/maggio potrà 
finalmente essere mandato in gara 
e, chi si aggiudicherà la progetta-
zione definitiva esecutiva, avrà il 
compito di realizzare un proget-
to (in un anno per come stabilito 
dal cronoprogramma), che però 
dovrà tenere conto di tutte le gra-
vi e pesanti prescrizioni indicate 
dal Consiglio Superiore dei Lavori 
Pubblici e, senza le quali, il proget-
to non potrà superare la verifica di 

ottemperanza necessa-
ria alla sua realizzazio-
ne.  Oppure, molto più 
probabilmente, non è 
stata capace di redigere 
un progetto capace di 
rispettare tutte le pre-
scrizioni imposte dal 
Consiglio Superiore dei 
Lavori Pubblici…

Il decreto intermini-
steriale: Ecco le mo-
dalità di revoca del 
finanziamento

A tutto questo si aggiunge, il De-
creto Ministeriale  del 12 ottobre 
2023  avente per oggetto "Indivi-
duazione del soggetto attuatore e 
dei lotti funzionali del nuovo asse 
viario Sibari-Catanzaro della stra-
da statale 106 Jonica da finanziare 
con le risorse di cui all'articolo 1, 
comma 511, della legge 29 dicem-
bre 2022, n. 197, nonché dei criteri 
e delle modalità di erogazione e di 
revoca delle medesime risorse" 
e  pubblicato in  Gazzetta Ufficiale 
(Serie Generale n.60), il 12 marzo 
2024.
Qui, all’articolo 4,  "Modalità di 
erogazione e di revoca delle risor-
se" viene specificato chiaramente 
che  nell'ipotesi in cui dovessero 
registrarsi dei ritardi sui tempi sta-
biliti dal cronoprogramma oppure 
se non vi è la copertura finanziaria 
l'intervento previsto viene revo-
cato e, ovviamente, con esso il  fi-
nanziamento  che sarà inserito nel 
Contratto di Programma sottoscrit-
to con Anas Spa e – citiamo testual-
mente – dell'avvenuta revoca si dà 
adeguata informativa al Ministero 
dell'economia e delle finanze - Di-

partimento della Ragioneria gene-
rale dello Stato".

Finanziamento a rischio
I problemi che mettono a rischio il 
finanziamento riguardano il pro-
getto di ammodernamento del trat-
to Corigliano-Rossano – Sibari. Qui 
c’è il rischio concreto che, delle tre, 
possa certamente accaderne una:
1) chi si aggiudica la progettazione 
esecutiva-definitiva realizzerà un 
intervento che rispetterà le pre-
scrizioni del Consiglio Superiore 
dei Lavori Pubblici, supererà la ve-
rifica di ottemperanza ma  costerà 
almeno 2 miliardi (quindi il dop-
pio), rispetto a quanto previsto da 
Anas Spa  che stiva l’intervento in 
un miliardo;
2)   chi si aggiudica la progettazio-
ne esecutiva-definitiva realizzerà 
un intervento che non rispetterà le 
prescrizioni del Consiglio Superio-
re dei Lavori Pubblici e, quindi, non 
supererà la verifica di ottemperan-
za: in questo caso  non saranno ri-
spettati i tempi stabiliti dal crono-
programma;
3) chi si aggiudica la progettazio-
ne esecutiva-definitiva, dopo aver 
svolto per la prima volta le valu-
tazioni approfondite in fase pro-
gettuale evidenziate dal Consiglio 
Superiore dei Lavori Pubblici, non 
riuscirà a realizzare il progetto.

La revoca del finanziamento 
interesserà la Crotone-Catan-
zaro?
Leggendo e rileggendo il De-
creto  Ministeriale del 12 ottobre 
2023 il finanziamento di 3 miliardi 
previsto nella legge di Bilancio del 
2022 destinato alla Statale 106 non 
vi è alcuna precisazione circa i due 
interventi prescelti dal “Commis-
sario Straordinario per la Statale 
106” Ing. Massimo Simonini. Per 
questa ragione è difficile ipotizzare 
quale sarà il possibile scenario.
Se verranno – come è auspicabi-
le – revocati solo i 1.000 milioni di 
euro previsti per la Sibari – Cori-
gliano-Rossano oppure se, invece, 
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sarà revocato l’intero finanziamen-
to di 3.000 milioni di euro. Anche 
perché sarà molto difficile che il 
progetto definitivo-esecutivo del 
solo tratto ammodernato della Sta-
tale 106 compreso tra Catanzaro e 
Crotone potrà costare meno di 3,5 
miliardi di euro.
Una cosa è certa: restando a ciò che 
è stato scritto nel Decreto Ministe-
riale del 12 ottobre 2023  la revoca 
riguarderebbe tutto ma c’è da spe-
rare che prevalga il buonsenso e, 

magari, le risorse revocate sulla 
Sibari – Corigliano-Rossano possa-
no essere utilizzare per il comple-
tamento della Catanzaro – Crotone.

L'ultimo Cipess parla chiaro
L’altro elemento che lascia senza 
alcun dubbio è fornito dall’esito 
dell’ultimo Cipess dello scorso 21 
marzo. In pratica mentre si appro-
vano direttamente con una Delibe-
ra Cipess 4,6 miliardi di euro per la 
realizzazione di una tratta di 8,9Km 
di pedemontana lombarda  si sce-
glie di finanziare indirettamente la 

Statale 106 utilizzando il Contratto 
di Programma  2021 – 2025  tra il 
Ministero delle Infrastrutture e dei 
Trasporti e l'Anas Spa. In questo 
modo, semmai dovessero nasce-
re dei problemi tali da portare ad 
una revoca del finanziamento del-
la Statale 106, le risorse revocate 
sarebbero comunque riutilizzate 
nell’ambito del Contratto di Pro-
gramma 2021 – 2025 tra Ministero 
delle Infrastrutture e dei Trasporti 
e l’Anas Spa. n

(Basta Vittime sulla
 Strada Statale 106)

segue dalla pagina precedente  • Basta Vittime sulla 106

SUPPORTARE LE FAMIGLIE CON ATTI CONCRETI
Nella ricorrenza della 'Gior-

nata Mondiale per la consa-
pevolezza sull'autismo’ esprimo la vicinanza 

del Consiglio regionale alle famiglie che si si fanno 
carico dei bisogni dei soggetti con disturbi dello 
spettro autistico. Sono famiglie che hanno bi-
sogno, non solo di messaggi di solidarietà, ma 
di atti e provvedimenti concreti, che garanti-
scano, senza alcuna discriminazione, i diritti 
fondamentali, tra cui l’accesso alle strutture 
didattiche e lavorative, superando ogni barriera e 
ogni ostacolo. Esprimo, inoltre, apprezzamento per le 

iniziative di supporto alle famiglie 
e di sensibilizzazione dell'opinione 

pubblica che le istituzioni e le associazioni di volonta-
riato portano avanti.

Come Consiglio regionale abbiamo voluto istitui-
re il ‘Garante dei diritti delle persone con disa-

bilità’, che la Calabria ancora non aveva, anche 
per proporre azioni coordinate e sinergiche 
favorendo l’integrazione sociale e il migliora-

mento della qualità della vita dei soggetti più 
fragili. n

[Filippo Mancuso è presidente del Consiglio regionale]

di FILIPPO MANCUSO

LE RISORSE SONO FONDAMENTALI 
PER DARE CONTINUITÀ AI SERVIZI

La Giornata mondiale della 
consapevolezza sull’autismo 
rappresenta ogni anno un momento prezioso di 

sensibilizzazione, ma è soprattutto l’occasione per isti-
tuzioni e società civile di consolidare la propria rete fat-
ta di impegno e responsabilità a sostegno delle famiglie.
Oggi al Parco della Biodiversità abbiamo 
vissuto un momento di incontro a cui han-
no partecipato anche alcuni ospiti del Cen-
tro “Abc Autismo e Bisogni Complessi”, la 
struttura attiva nei locali di Fondazione 
Betania e nata per fornire assistenza e 
orientamento all’autonomia per giovani 
con autismo. Un progetto finanziato dalla Regione, e ge-
stito da Città Solidale, che avrà come scadenza naturale 
il prossimo mese di giugno.

Un modello positivo e vincente che 
vuole costituire il nostro orizzonte 

operativo anche per il futuro, secondo l’unica mission 
che l’amministrazione comunale ha veramente a cuo-
re: fornire servizi e supporto ai soggetti con disabilità e 
difficoltà e alle loro famiglie. Lavorare in modalità mul-

tidisciplinare, mettendo insieme equipe 
composte da educatori, assistenti sociali, 
Oss e psicologi, come avviene nel centro 
Abc, è sicuramente la strada giusta per ac-
compagnare la formazione dei ragazzi con 
spettro di autismo, rafforzare le loro capa-
cità e consentire un pieno inserimento so-

ciale. Il nostro territorio sconta un forte deficit di servizi 

di GIUSY PINO

▶ ▶ ▶
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e strutture specializzate, per cui è fondamentale rece-
pire e mettere a frutto risorse che consentano al Terzo 
Settore di poter svolgere il proprio insostituibile ruolo 
di braccio operativo.
In questo campo, guardiamo con ottimismo alle attivi-
tà, che partiranno nei prossimi mesi, che riguardano 
l’Ambito di Catanzaro quale beneficiario, primo in gra-
duatoria, di un finanziamento di 172mila euro stanziato 
dal Dipartimento sanità e welfare della Regione Cala-
bria. “Legami di prossimità per l’autismo e la di-abilita”: 
questo il titolo del progetto promosso dal Comune di 
Catanzaro, in partenariato con la Fondazione Città So-
lidale Onlus, in Ats con la Cooperativa sociale “Tra cielo 
e terra” e l’Organizzazione di Volontariato “Spazio aper-
to”, ideato per realizzare percorsi di inclusione volti alla 
promozione del benessere e della qualità della vita e ri-

spondere ai bisogni dei minori con disturbo dello spet-
tro autistico mediante la creazione di contesti inclusivi, 
a partire dalla scuola e dalla famiglia.
Assistenza alla socializzazione, progetti terapeutici in-
dividualizzati, formazione dei genitori e familiari che 
svolgono il ruolo di caregiver: questi i pilastri al centro 
di un’azione che ha l’intento di dare continuità a quanto 
finora svolto dal Centro Abc. La Giornata dell’autismo ci 
aiuta, quindi, a comprendere quanto, al di là delle cele-
brazioni, sia importante lavorare in sinergia per non far 
sentire meno soli chi soffre di più. L’amministrazione 
per erogare servizi necessita di risorse e di investimen-
ti a tutti i livelli istituzionali: l’auspicio è che il blu, che 
connota questa giornata, sia anche il colore di un impe-
gno condiviso. n

[Giusy Pino è assessore al Welfare
 del Comune di Catanzaro]

segue dalla pagina precedente                                                                • PINO

PRESENTINO (GIOVANI INDUSTRIALI RC): 
UNITI PER IL RILANCIO DEL TERRITORIO

Tra idee ed eventuali soluzioni, che sottoporre-
mo all’amministrazione, alla politica in genera-
le dell’area metropolitana, siamo uniti per dare 

una mano concreta al nostro territorio, insieme, quin-
di, per arrivare prima all’obiettivo». È quanto ha detto 
Salvo Presentino, presidente dei Giovani 
di Confindustria Reggio Calabria, nel cor-
so dell’incontro, nella sede reggina degli 
industriali, con otto categorie diverse di 
giovani, tra agricoltori, professionisti, im-
prenditori, per discutere di territorio, ma 
anche di nuove prospettive.
«Se la strada che percorreremo in questi 
anni, la faremo insieme magari si arriverà 
prima all’obiettivo», ha detto Presentino, sottolineando 
come «gli  avvenimenti che stiamo vivendo, tra l’arrivo 
di Ryanair e il ponte sullo stretto, le problematiche di-
verse dell’area metropolitana, il dibattito sul bergamot-
to, sono i motivi fondamentali della riunione di oggi».
«Abbiamo incentrato questo incontro, sull’accoglienza 
e sul turismo – ha ribadito Paolo De Stefano, presiden-
te di Confcommercio Giovani –. L’arrivo di una nuova 
compagnia aerea, l’eventuale ponte sullo stretto, sono 
eventi che noi stiamo aspettando, e che vogliamo essere 
pronti ad affrontare, nel migliore dei modi, ecco perché 
diventa fondamentale il confronto con le altre catego-
rie».
Caterina Brianti, presidente Associazione Giovani Con-
sulenti del Lavoro Reggio Calabria.
«Anche noi abbiamo accolto l’invito molto volentieri – 

ha spiegato –. Quello che è emerso è la profonda volontà 
da parte di tutti, di fare qualcosa per il territorio, quindi 
non soltanto di rimanere a Reggio Calabria, ma, soprat-
tutto, di cercare di mettere in campo degli eventi, delle 
attività, per far tornare i giovani, e fare in modo che que-

sto territorio possa svilupparsi e portare 
nuova linfa». 
Per Francesco Alati presidente Adi Cala-
bria, «è importante costruire una precisa 
identità attorno alla Calabria, per accoglie-
re turisti ma anche per creare opportuni-
tà per i tanti Giovani, che hanno scelto di 
andare fuori, ma che rientrando possono 
certamente contribuire alla valorizzazione 

del nostro territorio. Dobbiamo sfruttare queste nuove 
opportunità che si stanno presentando, per tentare di 
rilanciare e di portare nuove presenze sul territorio». 
«Tra le varie tematiche trattate – ha detto Francesco Bi-
lardi, delegato Provinciale Coldiretti Reggio Calabria – 
abbiamo voluto dare spazio anche al discorso legato al 
bergamotto di Reggio Calabria, che rappresenta la no-
stra identità territoriale. Noi, come Coldiretti, chiedia-
mo la Dop, la massima espressione di denominazione 
di certificazione, e speriamo che in brevi tempi possa 
arrivare».
Nicola Irto, presidente Ance Giovani Reggio Calabria, 
ha parlato di «un primo incontro cui ne seguiranno tan-
ti altri, da cui ci auspichiamo che sarà l’inizio di colla-
borazioni proficue con tutti con tutte le associazioni di 
categoria del territorio reggino». n
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ISTITUIRE A CATANZARO
UNA SEDE DI RAI CALABRIA

La Calabria presenta una vi-
stosa anomalia poiché la 
sede della Rai regionale non 

coincide, così come è avvenuto in 
tutte le altre Regioni ad eccezio-
ne dell’Abruzzo, con il Capoluogo. 
Nessuna intenzione da parte mia 
di aprire guerre di campanile che 
non appartengono alla mia cul-
tura, ma devo però esprimerle la 
mia ferma volontà, come sindaco 
del Capoluogo, di perseguire l’o-
biettivo di una presenza istituzio-
nale, stabile e dignitosa della Rai 
a Catanzaro. Finora la copertura 
degli eventi, sulla città e sull’area 
centrale della Calabria, è stata 
solo parzialmente assicurata con 
costosi e molto scomodi trasferi-
menti di giornalisti e troupe da 
Cosenza.
Non voglio in questa occasione ria-
prire le polemiche che sono segui-
te agli incidenti del dopo partita 
Cosenza-Catanzaro, ma devo dirle 
che questa vicenda ha accentuato 
nella nostra cittadinanza la perce-
zione di una parzialità, magari non 
voluta o studiata scientificamen-
te, nell’approccio mediatico con 
la mia Città. Tant’è che sul tema 
ha voluto pronunciarsi, votando 
una mozione, anche il Consiglio 
Comunale. Io chiedo che venga 
valutata una soluzione che, pur 
non sanando l’anomalia principa-
le, consentirebbe di recuperare il 
gap mediatico con un doppio risul-
tato: la Città e l’area centrale della 
Calabria avrebbe obiettivamente 
una maggiore copertura in rela-
zione agli eventi che vi si svolgono 
(si pensi alla sede del Governo Re-
gionale, alla Corte d’appello, ai nu-

merosi uffici di valenza regionale, 
l’Università, il Teatro Politeama, 

Nico.); l’Azienda recupererebbe la 
fiducia dei telespettatori del Capo-
luogo e cancellerebbe le ombre di 
parzialità che periodicamente af-
fiorano.
Non chiedo una doppia sede, ma 
l’istituzione di una redazione stac-
cata, con almeno tre giornalisti, 
una troupe per le riprese, tecnici 
e attrezzature per il montaggio 
digitale. Per l’azienda non ci sa-
rebbero aggravi di spese perché 
la mia Amministrazione ha già 
individuato due soluzioni per con-
cedere in comodato d’uso gratuito 
adeguati spazi per la redazione e 
il mini studio televisivo da dove 
effettuare i collegamenti e i river-
samenti. Spazi che possono conta-
re anche su parcheggi esclusivi e 
videosorvegliati.

Siamo perfino disponibili a farci 
carico delle utenze. Resta sola-
mente il nodo della volontà politi-
ca. Basta una disposizione azien-

dale e un ordine di servizio del 
capo redattore per varare in tempi 
brevi la redazione staccata a Ca-
tanzaro. D’altronde, una seconda 
sede è stata istituita sia in Abruzzo 
(Pescara e L’Aquila) sia in Trenti-
no Alto Adige (Trento e Bolzano).
Per tali motivazioni, essendo la 
questione legata direttamente al 
pluralismo che deve essere assi-
curato dal servizio pubblico, sen-
sibilizzo la sua attenzione e quella 
della Commissione sul tema e le 
manifesto la disponibilità a essere 
ascoltato affinché la Commissio-
ne medesima possa esprimere un 
giudizio e un indirizzo generale 
sulla nostra proposta da sottopor-
re successivamente ai vertici della 
Rai. n
[Nicola Fiorita è sindaco di Catanzaro]

di NICOLA FIORITA

IL PRIMO CITTADINO HA SOTTOPOSTO LA PROPOSTA DI ISTITUIRE UNA REDAZIONE DISTACCATA NEL CAPOLUOGO ALLA PRESI-
DENTE DELLA COMMISSIONE PARLAMENTARE DI VIGILANDA, BARBARA FLORIDIA. IN UNA LETTERA UFFICIALE,  IL SINDACO FIO-
RITA HA ESPRESSO LA PROPRIA DISPONIBILITÀ A ESSERE ASCOLTATO IN COMMISSIONE PER ILLUSTRARE LA PROPOSTA CHE 
MIRA A GARANTIRE IL PLURALISMO E LA COPERTURA DEGLI EVENTI NELLA CITTÀ E IN TUTTA L'AREA CENTRALE DELLA CALABRIA
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AL VIA L'AVVISO SU PROCEDURE DEGLI
ESPROPRI PER IL PONTE SULLO STRETTO
Oggi sarà pubblica-

to l’avviso di avvio 
delle procedure di 

esproprio del Ponte sullo 
Stretto. È quanto riporta in 
una nota la Società Stretto 
di Messina, spiegando come 
tale avviso sarà pubblica-
to – sui quotidiani nazio-
nali e territoriali  – l’avviso 
dell’avvio del procedimento 
per l’apposizione del vinco-
lo preordinato all’esproprio 
e alla dichiarazione di pub-
blica utilità, che sarà san-
cita con l’approvazione del 
progetto definitivo del pon-
te sullo Stretto di Messina 
da parte del Cipess.
«In linea con l’iter autoriz-
zativo previsto dal quadro 
normativo – si legge nella nota – 
la pubblicazione dell’Avviso è un 
atto conseguente all’approvazione 
da parte del Consiglio di Ammini-
strazione della Stretto di Messina 
dell’aggiornamento del progetto 
definitivo dell’opera, alla conse-
gna degli elaborati progettuali ai 
ministeri e alle Autorità compe-
tenti e all’avvio della Conferenza 
di Servizi.  Al fine di garantire la 
più ampia diffusione delle infor-
mazioni, l’Avviso – corredato del 
Piano Particellare e dell’Elenco 
Ditte proprietarie – sarà pubblica-
to anche sui siti Internet istituzio-
nali della Regione Calabria, della 
Regione Siciliana, della Stretto di 
Messina, nonché affisso agli Albi 
Pretori dei comuni interessati dal-
la realizzazione dell’intervento».
«Questa fase intermedia, legata 
alla pubblicazione dell’Avviso – 
prosegue la nota – consentirà a 
tutti gli interessati di prendere vi-
sione della documentazione rela-
tiva al Piano espropri e formulare 
eventuali osservazioni. 
«In tale contesto – si legge – la so-

cietà Stretto di Messina aprirà 
“Sportelli informativi” sia a Messi-
na che a Villa San Giovanni, in spa-
zi dedicati messi a disposizione dai 
rispettivi comuni, per fornire il 
supporto necessario per l’analisi 
della documentazione».
«In particolare, per 60 giorni a par-
tire dall’8 aprile – viene spiegato 
– i soggetti i cui beni sono interes-
sati dalle procedure espropriative, 
potranno rivolgersi per l’assisten-
za con personale tecnico, previo 
appuntamento telefonico ai nume-
ri: 06.85826210 – 06.85826230 – 
06.85826270, ai seguenti “Sportel-
li informativi”: – Messina presso il 
Palacultura Sala Rappazzo (piano 
terra) sito in Viale Boccetta 373, lu-
nedì dalle 15.00 alle 17.00; martedì 
e mercoledì dalle 9.00 alle 13.00 e 
dalle 15.00 alle 17.00 ad esclusione 
dei giorni festivi. – Villa San Gio-
vanni presso la ex sede della Pre-
tura sita in via Nazionale Bolano 
541, giovedì dalle 9.00 alle 13.00 e 
dalle 15.00 alle 17.00, venerdì dal-
le 9.00 alle 13.00, ad esclusione dei 
giorni festivi». n

OGGI IL MINISTRO
VALDITARA
IN CALABRIA

ISTRUZIONE

Questa 
m a t -
t i n a , 

alle 11.30, 
il ministro 
dell'Istruzio-
ne, Giusep-
pe Valditara, 
sarà in Citta-
della regio-
nale per  la 
presentazio-
ne del progetto sperimentale 
biennale “Recapp Cal – recupe-
ro competenze in Italiano e Ma-
tematica”.
Alle 15, il ministro visiterà inol-
tre l'I.I.S. Petrucci – Ferraris - 
Maresca in via Melito Porto Sal-
vo (Quartiere Lido, Catanzaro) 
e, alle 16.30, l'I.T.T. Malafarina di 
Soverato. n
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LA SANITÀ "DIFFERENZIATA"
La salute attiene ai diritti fon-

damentali dell’individuo,  
garantiti universalmente 

dalla nostra costituzione.
Tuttavia il definanziamento co-
stante del fondo sanitario nazio-
nale degli ultimi trenta anni ha 
reso tale diritto non più garantito 
soprattutto nei territori più di-
sagiati del paese. In Calabria, in 
particolare il commissariamen-
to ultradecennale della sanità ha 
portato la regione all’ultimo posto 
in Italia per l’erogazione dei servi-
zi assistenziali (Lea) ed al primo 
posto per emigrazione sanitaria. 
Abbiamo assistito in questi anni 
alla chiusura di ospedali e di pun-
ti nascita, e al blocco del turnover 
del personale sanitario costretto a 
cercare opportunità di lavoro nel-
le regioni più ricche. Oggi l’acces-
so alle cure è un diritto differen-
ziato per residenza!
Italia del Meridione, da alcuni 
anni, ha fatto della difesa della 
salute nella parte più debole del 
paese, una battaglia di identità e 
di giustizia. Abbiamo presentato 
pubblicamente lo scorso anno la 
nostra proposta di legge sulla re-
visione dei criteri di distribuzione 
del Fsn (fondo sanitario naziona-
le) che tengano conto della depri-
vazione socio-sanitario dei territo-
ri, della prevalenza delle malattie 

croniche della maggiore mortalità 
per malattia oncologiche e cardio-
logiche, della minore aspettativa 
di vita. Tale PdL sta seguendo il 
suo iter, e noi siamo impegnati  a 
sensibilizzare i governatori delle 

regioni del Sud a farsi portavoce 
di tali esigenze nella Conferenza 
Stato-Regione, sede istituzionale 
in cui si definisce la distribuzione 
del Fsn.
Grazie, inoltre, alle recenti inter-
locuzioni di Idm con forze di go-
verno, è stato modificato, seppur 
con un minimo incremento di 0.7 
punti, il parametro di calcolo della 
quota capitaria del fondo, proprio 
in riferimento alla deprivazione 
socio-sanitaria, come da noi ri-
chiesto. Ciò ha portato nelle casse 
calabresi un surplus di 21 milio-

ni di euro, è notizia di queste ore. 
Certo una goccia nel mare, consi-
derato il nostro saldo negativo di 
circa 300 milioni/anno di emigra-
zione sanitaria.  La strada è ancora 
lunga, ma la direzione intrapresa 
è quella giusta.
La mai dimenticata pandemia ha 
messo infatti in luce tutte le caren-
ze del nostro sistema sanitario che 
ha appena compiuto 50 anni e che 
necessiterebbe una profonda  re-
visione.
L’attuazione della modifica costi-
tuzionale in discussione in questi 
giorni in  parlamento, che riguar-
da l’autonomia differenziata, se-
condo alcuni osservatori potrebbe 
dare il colpo di grazia alla Sanità 
delle regioni meridionali. Per tale 
ragione siamo impegnati a moni-
torare  e pretendere, se necessa-
rio, la introduzione di forme di pe-
requazione che garantiscano un 
riequilibrio della erogazione dei 
servizi nell’intero Paese.
Italia del Meridione è un partito 
che fa delle necessità dei territori 
una fonte per le proprie battaglie 
politiche, e la difesa della Salu-
te per noi è un tema primario ed 
identitario, è su questo non fare-
mo passi indietro. n

[Antonio Di Virgilio è del
 Dipartimento Federale Sanità 

di Italia del Meridione]

di ANTONIO DI VIRGILIO

A CATANZARO 
IL CONGRESSO 
DI AZIONE
Domani, all’Hotel Guglielmo di 
Catanzaro, alle 18, si terrà il con-
gresso di Azione, presieduto dal 
capogruppo di Azione al Comune 
di Catanzaro, Valerio Donato. Sono 
previsti gli interventi del segreta-
rio regionale Francesco De Nisi, 
del consigliere regionale Giuseppe 
Graziano, del segretario provincia-

le Roberto Guerriero, oltre che del 
presidente provinciale di Catanza-
ro, Fernando Sinopoli e dei 
consiglieri comunali del 
gruppo Azione di Catanza-
ro, Gianni Parisi e Stefano 
Veraldi. Si procederà quin-
di all’elezione del segreta-
rio cittadino, al momento si 
registra la candidatura uni-
ca di Andrea Santoro.
«L’obiettivo ambizioso di Azione è 
quello di contribuire attivamente 
alla crescita della comunità della 
provincia di Catanzaro, dando voce 

alle istanze dei territori, soprattut-
to di quelle aree che rischiano iso-

lamento e arrancano nella 
rappresentanza di diritti 
e bisogni – ha dichiarato il 
segretario provinciale Ro-
berto Guerriero –. L’elezio-
ne del segretario cittadino 
di Catanzaro completa il 
quadro di questo radica-
mento e rafforza l’attività 

politica e amministrativa che il no-
stro gruppo porta avanti con forza 
e determinazione in consiglio co-
munale». n
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UNICAL, AL VIA LE ISCRIZIONI
PER IL TEST DI MEDICINA

Da oggi – e fino alle 15 del 
17aprile, ci si potrà iscrive-
re al test di ammissione per 

il corso di laurea magistrale a ciclo 
unico dell’Università della Calabria 
in Medicina e Chirurgia TD (Tec-
nologie Digitali), classe di laurea 
LM-41 all’Unical, in pro-
gramma il 28 maggio e il 
30 luglio.
Può partecipare al con-
corso chi è già in posses-
so del titolo di scuola se-
condaria superiore o lo 
conseguirà nell’anno sco-
lastico in corso. Al 1° anno 
sono disponibili 119 posti 
(di cui 4 per cittadini non-
UE residenti all’estero). 
La procedura di ammis-
sione si divide in quattro 
fasi:

Domanda su Universi-
taly
Ciascun candidato deve presentare 
la richiesta di partecipazione al test 
esclusivamente in modalità online 
attraverso il portale www.universi-
taly.it. L’iscrizione online è attiva in-
dipendentemente dalla data di test 
scelta. Al momento dell’iscrizione, 
il candidato deve selezionare da un 
apposito elenco la sede nella quale 
intende recarsi per svolgere le pro-
ve. Anche l’Università della Calabria 
ospiterà i test nelle proprie aule.

Iscrizione su Esse3 e test di 
ammissione
È necessario effettuare la registra-
zione su Esse3 Unical (solo se non 
già registrati) e successivamente 
compilare la domanda di partecipa-
zione al concorso. È obbligatorio il 
pagamento, tramite sistema Pago-
PA (qui la guida), del contributo di 
60 euro.
Se si sceglie di sostenere il test il 28 
maggio, tale procedura può essere 

effettuata dal 3 aprile al 22 aprile; 
per la data del 30 luglio, invece, dal 
4 luglio al 23 luglio. È consentita la 
partecipazione ad entrambe le date 
e, ai fini dell’inserimento in gradua-
toria, i candidati possono utilizzare 
il migliore dei risultati conseguiti.

Il test, della durata di 100 minuti, 
consiste nella soluzione di 60 que-
siti con 5 opzioni di risposta sui se-
guenti argomenti: competenze di 
lettura e conoscenze acquisite negli 
studi (4 domande); ragionamen-
to logico e problemi (5 domande); 
biologia (23 domande); chimica (15 
domande); fisica e matematica (13 
domande). I quesiti del test di am-
missione saranno estratti da un’ap-
posita banca dati da almeno 7.000 
quesiti che sarà pubblicata sul sito 
accessoprogrammato.mur.gov.it.
Per la valutazione delle prove sa-
ranno attribuiti al massimo 90 pun-
ti, tenendo conto dei seguenti crite-
ri: 1,5 punti per ogni risposta esatta; 
-0,4 punti per ogni risposta errata; 0 
punti per ogni risposta omessa
I punteggi ottenuti dai candidati sa-
ranno pubblicati su www.universi-
taly.it il 6 giugno (per la sessione di 
maggio) e l’8 agosto (per la sessione 
di luglio).

Istanza di inserimento nella 
graduatoria unica nazionale 
Una volta superato il test si potrà 
presentare l’istanza di inserimento 
nella graduatoria di merito nazio-
nale (per cittadini Ue o equiparati) 
o locale (per cittadini non-UE resi-

denti all’estero). La pro-
cedura è attiva dal 29 lu-
glio e si chiude alle 15 del 
2 settembre 2024. Nella 
domanda il candidato 
dovrà indicare, in ordine 
di preferenza, le sedi per 
cui intende concorrere, 
specificando in prima po-
sizione Università della 
Calabria se ha prescelto 
l’Unical.
Pubblicazione dei ri-
sultati e domanda di 
immatricolazione 
Il 10 settembre 2024 sarà 
pubblicata, nell’area ri-
servata agli studenti del 

portale del Cineca, la graduatoria 
nazionale di merito nominativa. Ri-
sulterà “Assegnato” il candidato che 
rientra nei posti disponibili relativi 
alla prima preferenza utile, “Pre-
notato” su una scelta successiva il 
candidato che non rientra nei posti 
disponibili relativi alla prima pre-
ferenza utile. A quel punto sarà ne-
cessario completare la procedura di 
immatricolazione su Esse3 Unical.
Informazioni dettagliate e bando 
sono disponibili nella sezione dedi-
cata all’ammissione al corso in Me-
dicina e Chirurgia TD.

Il Corso
La durata minima del corso è di 6 
anni, tutti svolti interamente pres-
so le aule ed i laboratori scientifici 
dell’Università della Calabria con 
tirocini clinici presso gli ospedali di 
Cosenza. Al termine degli studi vie-

▶ ▶ ▶
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ne conferita la laurea magistrale a 
ciclo unico abilitante alla professio-
ne di medico.
Il laureato, pertanto, potrà accedere 
all’esame di Stato per l’abilitazione 
alla professione di medico chirurgo 
e ai concorsi per le Scuole di Specia-
lizzazione medica e potrà lavorare 
in tutti gli ospedali, nelle strutture 

sanitarie, negli studi professionali.
Inoltre, con pochi esami aggiuntivi, 
il corso permette di conseguire an-
che la laurea triennale in Ingegne-
ria informatica, curriculum bioin-
formatico. Il corso di laurea offerto 
all’Unical, infatti, offre competenze 
ulteriori particolarmente innovati-
ve, che gli consentiranno, oltre che 
di svolgere tutte le professioni me-
diche tradizionali, anche di lavorare 

in strutture sanitarie d’avanguardia 
nell’utilizzo delle nuove tecnologie, 
in centri di diagnostica avanzata o 
specializzati nella medicina di pre-
cisione, nell’ambito della telemedi-
cina; nonché di partecipare, da me-
dico, a gruppi interdisciplinari che 
lavorano per lo sviluppo di tecniche 
e strumenti innovativi per la medi-
cina. n

segue dalla pagina precedente                       • Unical

OGGI ASSEMBLEA PUBBLICA CON IL 
COMMISSASIO ASP DI CZ BATTISTINI

Questo pomeriggio, alle 16, nella Sala Ferran-
te dell’ospedale di Lamezia Terme, si terrà 
un’assemblea pubblica con il 

commissario straordinario dell’Asp di 
Catanzaro, gen. Antonio Battistini.
All’incontro, che rappresenta un pri-
mo importante obiettivo raggiunto dal 
Comitato Civico “La sanità che voglia-
mo” per la difesa dell’ospedale “Gio-
vanni Paolo II” di Lamezia e voluto 
fortemente dalla consigliera regionale 
Amalia Bruni, saranno presenti sinda-
ci, amministratori, consiglieri regio-
nali, capi Dipartimento e personale 
ospedaliero, rappresentanze sindacali 
e Associazioni del territorio.
«Continua il cammino della responsabilità collettiva 
che abbiamo avviato con l’istituzione del Comitato ci-
vico in difesa della sanità pubblica, che resta aperto al 
contributo di quanti vorranno partecipare, per agire 

concretamente nell’affrontare criticità e definire pro-
poste – ha spiegato Bruni –. Parliamo di un sodalizio 

laico, senza steccati ideologici, che con-
ta un numero importante di adesioni tra 
semplici cittadini, rappresentanti di asso-
ciazioni, sindacalisti, medici ed operatori 
sanitari in genere e domani farà sentire la 
propria voce direttamente al commissario 
Battistini al quale sottoporremo le istanze 
emerse nel corso delle riunioni svolte, a 
partire dall’assemblea pubblica tenutasi 
al chiostro il 20 marzo scorso».
«È importante – ha concluso Bruni – che 
ad essere coinvolti, oltre alla collettivi-
tà, siano proprio i sindaci nella veste di 
massima autorità sanitaria nel territorio. 

Quella per la difesa dell’ospedale lametino e della sa-
nità pubblica è una battaglia che per essere sostenuta 
con efficacia ha bisogno della partecipazione respon-
sabile di tutti». n

A CROTONE SI PRESENTA IL LIBRO
"LA SETTIMA ESSENZA" DI BIAFORA

Domani a Crotone, al Museo Archeo-
logico di Capo Colonna, alle 17, sarà 
presentato il libro La settima essen-

za del poeta crotonese Michele Biafora.
L’evento, introdotto dall’assessore alla Cul-
tura, Nicola Corigliano, e dal presidente 
dell’associazione Schola Italia, Domeni-
co Monizzi, oltre alla presenza dell’auto-

re, prevede l’intervento di Santo Vazzano, 
presidente del Consorzio Jobel, Maurizio 
Murano, coordinatore della Nuova Scuola 
Pitagorica, e Gregorio Aversa, direttore del 
Museo Archeologico di Crotone e di Capo 
Colonna, moderati dalla docente Rosanna 
Frandina. n
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IN CITTADELLA LA RIUNIONE 
SUL PIANO ANTINCENDI BOSCHIVI

Questo pomeriggio, in Citta-
della regionale, alle 15.30, 
il presidente della Regio-

ne, Roberto Occhiu-
to, onsegnerà for-
malmente i 18 nuovi 
mezzi pick-up 4x4 
Antincendio. Que-
sti messi sono stati 
assegnati dalla Pro-
tezione Civile attra-
verso un bando alle 
Organizzazioni di 
Volontariato di Pro-
tezione Civile iscrit-

te all’Albo Regionale, in un’ottica 
di rafforzamento delle attività di 
contrasto agli incendi nel territo-

rio calabrese.
Un diciannove-
simo mezzo re-
sterà, invece, in 
dotazione alla 
Protezione Civile 
regionale.
A seguire, alle 
15, si terrà la ri-
unione plenaria 
dei soggetti at-
tuatori del Piano 

Antincendio boschivo (AIB) 2024. 
All’incontro convocato dalla Re-
gione, prenderanno parte, tra gli 
altri, i rappresentanti di Protezio-
ne Civile, Prefetture, Anci, Uncem, 
Province, Azienda Calabria Verde, 
Vigili del Fuoco, Anas e Comando 
Regione Carabinieri e Carabinieri 
Forestali.
Durante la riunione saranno rece-
piti suggerimenti, osservazioni e 
proposte per individuare strategie 
e iniziative in vista dell’approva-
zione definitiva del Piano Antin-
cendio boschivo (AIB) 2024. n

ALLE 14.30 IL PRESIDENTE ROBERTO OCCHIUTO CONSEGNERÀ 18 NUOVI MEZZI PICK-UP

A COSENZA SI PRESENTA IL LIBRO
"STATI UNITI D'EUROPA"

Domani, a Cosenza, alle 17, nel Salone di Rap-
presentanza di Palazzo dei Bruzi, sarà presen-
tato il libro Stati Uniti d’Europa –Un’epopea a 

dodici stelle” di Gianluca Passarelli ed edi-
to da Egea.
L’evento rientra nell’ambito della rasse-
gna LibrinComune, promossa dall’Ammi-
nistrazione comunale guidata dal sindaco 
Franz Caruso e coordinata dalla consiglie-
ra delegata del Sindaco alla Cultura, Anto-
nietta Cozza.
L’iniziativa sarà aperta dai saluti del sin-
daco Franz Caruso. Con l’autore dialo-
gheranno il docente dell’Università della 
Calabria, Guerino D’Ignazio, il segretario 
provinciale del PD, Vittorio Pecoraro e la 
parlamentare europea del Movimento 5 
stelle, Laura Ferrara. A moderare l’incontro, Anto-
nietta Cozza, consigliere comunale delegata alla Cul-
tura.
«L’Unione europea – si legge nelle note di presenta-
zione del libro – è un progetto, un ideale; per qual-
cuno un sogno, per altri una speranza, per taluni un 

pericolo; sicuramente una costruzione e una sfida. 
Ma soprattutto è un caso unico nella storia: Stati che 
decidono – liberamente – di concedere sovranità a un 

soggetto politico e condividere materie 
di governo per secoli appannaggio na-
zionale. Gianluca Passarelli – si legge 
ancora nelle note – ne ricostruisce le 
accidentate vicende con un approccio 
insieme storico, culturale e politologi-
co, coniugando grandi doti divulgative 
e la capacità di riconnettere le questio-
ni più attuali a radici che affondano nel 
passato».
«Categorie interpretative anche com-
plesse (modello funzionalista/federali-
sta, Stati nazione e Stati membri, politi-
che intergovernative e sovranazionali) 

si trasformano – si legge ancora – nelle sue pagine in 
concetti accessibili con cui far luce su molti dei temi 
al centro del dibattito politico e degli equilibri inter-
nazionali. Senza apologia né retorica, il libro analizza 
i problemi, le prospettive e le azioni da intraprendere 
per giungere agli Stati Uniti d’Europa». n
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ADDIO A ROSA NETO FALCOMATÀ
INDIMENTICATA PROFESSORESSA

Rosetta, così come era co-
nosciuta da tutti, ha dedi-
cato la sua vita allo studio, 

all’educazione delle giovani gene-
razioni e agli altri. Sin da ragazza 
quando pur accudendo al padre, 
colpito giovanissimo da una gra-
ve malattia, si è fatta avanti nella 
società con le sue sole forze, riu-
scendo a diventare ancora ragazza 
docente di lettere all’istituto in-
dustriale Vallauri e poi di latino e 
greco al Liceo Classico Tommaso 
Campanella da cui ha dato un con-
tributo alla crescita culturale della 
città.
Alla scuola ed agli studenti ha for-
nito una competenza straordina-
ria, formandoli ed educandoli alla 
vita con un affetto smisurato. Ha 
dedicato loro il suo tempo perso-
nale oltre gli orari scolastici, aiu-
tando i meno fortunati e coinvol-
gendo al Liceo Campanella intere 
classi nella cultura del teatro an-
tico, appassionandoli con l’allesti-
mento delle tragedie greche.
Appassionata grecista, ha aggior-
nato il testo di grammatica ed 
esercizi del compianto prof. Car-
melo Restifo che era stato il suo 
mentore, per trasmettere l’amore 
verso la cultura classica, come il 
passaggio di una testimonianza 
identitaria preziosa da tramanda-
re alle nuove generazioni.
Il suo cammino di formatrice si è 
indissolubilmente intrecciato con 
quello del suo compagno di una 
vita, Italo Falcomatà, con il qua-
le ha condiviso la passione per il 
bene comune, l’attenzione verso 

gli ultimi e i meno fortunati. Dopo 
la prematura scomparsa di Italo, 
Rosa ha voluto con rara lucidità e 
dedizione la nascita della Fonda-
zione che ha custodito la memoria 
della primavera di Reggio, rea-
lizzando nel 
sociale e per 
la ricerca, an-
cora al servi-
zio della città, 
tante opere 
ed iniziative 
meritorie e 
coinvolgenti.
Era instanca-
bile e dotata 
di un carat-
tere pugnace 
ma generoso, 
appassionato 
e umile, mai 
insensibile e 
sempre pronto a spendersi per gli 
altri e per le buone cause. I presti-
giosi riconoscimenti ricevuti dalle 
autorità civili per la sua vita di in-
segnante e per l’impegno di pre-
sidente della Fondazione l’hanno 
sempre vista procedere grata ma 
disinteressata e con sempre mag-
giore umiltà ed esclusivamente 
con l’orgoglio di servire.
La sua generazione ha rappresen-
tato un esempio per quelle succes-
sive perché ha ridato un futuro al 
nostro Paese, distrutto della guer-
ra e dalla povertà. Persone ispi-
rate all’impegno sociale come lei 
hanno marcato un’epoca dove le 
energie di ognuno venivano spese 
al servizio di tutti senza distinzioni 

di sorta, per costruire una società 
più giusta dove l’eguaglianza del-
le opportunità fosse un principio 
praticato.
Ha amato la vita ed il suo spirito 
è stato di esempio, ha combattuto 

le ingiustizie e la mediocrità sino 
all’ultimo e persino nella malattia, 
testimoniando i valori del lavoro, 
della competenza e della solida-
rietà.
Per la sua umanità e cordialità ver-
so tutti è sempre stata amata e ri-
spettata e lascia un vuoto enorme 
nel cuore di chi l’ha conosciuta ma 
insieme una memoria da offrire 
ancora alle nuove generazioni. n

[Fondazione Falcomatà]

I funerali si terranno oggi, 
mercoledì 3 aprile, alle 15.30 
nella Chiesa dei Santi Filippo 
e Giacomo in Sant'Agostino a 
Reggio Calabria.

PRESIDENTE DELLA FONDAZIONE "ITALO FALCOMATÀ" E MOGLIE DEL SINDACO DELLA PRIMAVERA REGGINA, HA DEDI-
CATO LA SUA VITA ALL'EDUCAZIONE DELLE GIOVANI GENERAZIONI E AGLI ALTRI. CORDOGLIO IN TUTTO IL TERRITORIO
PER UNA DONNA CHE HA RAPPRESENTATO, PER L'INTERA COMUNITÀ, UN MODELLO DI CULTURA E PARTECIPAZIONE ATTI-
VA, SEGNANDO UN PERCORSO D'IMPEGNO CIVILE LA CUI EREDITÀ È UN PREZIOSO PATRIMONIO DELLA CITTÀ DELLO STRETTO
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